
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 332 
от 10 апреля 2022 г. 

Верую, Господи!

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ВЕЛИКОГО ПОСТА
Самая главная тема поста – это покаяние. Если мы в этот период с помощью Божией сможем 

отстать от греха или хотя бы бороться с самыми главными своими страстями, значит, мы в 
день Христова Воскресения, на Пасху, сможем ощутить радость праздника не только через трапе-
зу, но будем чувствовать радость, что Христос воскрес в нашей душе. Вот к этому надо стремиться, 
об этом нужно помышлять, чтобы, пройдя путь соблазна, греха, путь земной жизни, мы все-таки 
шли в горний Иерусалим. Если мы будем помнить, что наша земная жизнь – это путь в горний 
Иерусалим, что туда ничто нечистое не войдет, то мы будем стараться больше каяться и держаться 
дольше без греха, без искушения. Господь увидит наше старание и покаяние и будет давать нам 
благодать. Тогда мы почувствуем радость и легкость чистого состояния души.

Епископ Исилькульский и Русско-Полянский Феодосий
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, океан 
служит началом для всех вод земных. Писания отцов соеди-
няются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб научить 
нас точному исполнению заповеданий Господа нашего Иису-
са Христа; всех их и источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов
Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с великим 
вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы только 
переворачивать старайся, но, если нужно, не поленись и дваж-
ды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь 
силу его. А когда садишься читать или слушать читающего, по-
молись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! Отверзи 
уши и очи сердца моего, чтобы услышать мне словеса Твои и 
уразуметь их, и исполнить волю Твою; потому что пришлец 
я на земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, но от-
крой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 
118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил 
Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МарКа
(глава 10, стихи 32-45)

10:32 Когда были они на пути, восходя в Иерусалим, Иисус 
шел впереди их, а они ужасались и, следуя за Ним, были в 
страхе. Подозвав двенадцать, Он опять начал им говорить о 
том, что будет с Ним:
10:33 вот, мы восходим в Иерусалим, и Сын Человеческий 
предан будет первосвященникам и книжникам, и осудят Его 
на смерть, и предадут Его язычникам,
10:34 и поругаются над Ним, и будут бить Его, и оплюют Его, 
и убьют Его; и в третий день воскреснет.
10:35 Тогда подошли к Нему сыновья Зеведеевы Иаков и Ио-
анн и сказали: Учитель! мы желаем, чтобы Ты сделал нам, о 
чем попросим.
10:36 Он сказал им: что хотите, чтобы Я сделал вам?
10:37 Они сказали Ему: дай нам сесть у Тебя, одному по пра-
вую сторону, а другому по левую в славе Твоей.
10:38 Но Иисус сказал им: не знаете, чего просите. Можете 
ли пить чашу, которую Я пью, и креститься крещением, ко-
торым Я крещусь?
10:39 Они отвечали: можем. Иисус же сказал им: чашу, ко-
торую Я пью, будете пить, и крещением, которым Я крещусь, 
будете креститься;
10:40 а дать сесть у Меня по правую сторону и по левую – не 
от Меня зависит, но кому уготовано.
10:41 И, услышав, десять начали негодовать на Иакова и 
Иоанна.
10:42 Иисус же, подозвав их, сказал им: вы знаете, что по-
читающиеся князьями народов господствуют над ними, и 
вельможи их властвуют ими.
10:43 Но между вами да не будет так: а кто хочет быть боль-
шим между вами, да будет вам слугою;
10:44 и кто хочет быть первым между вами, да будет всем рабом.
10:45 Ибо и Сын Человеческий не для того пришел, чтобы 
Ему служили, но чтобы послужить и отдать душу Свою для 
искупления многих.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-

вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

СЛОВО БОЖИЕ

«КТО ХОЧЕТ БЫТЬ ПЕРВЫМ, 
БУДЬ ВСЕМ СЛУГОЮ»

ПРОПОВЕДЬ

Дорогие братья и сестры, поздравляю вас с воскресным 
днем! В сегодняшнем Евангелии рассказывается о том, как Го-
сподь наш Иисус Христос собрал двенадцать своих учеников 
и начал им открывать тайные смыслы, ради чего пришел Он 
на землю, смысл Его жизни на земле, Его проповеди, говоря: 
«Вот, мы восходим в Иерусалим, и Сын Человеческий предан 
будет первосвященникам и книжникам, и осудят Его на смерть, 
и предадут Его язычникам, и поругаются над Ним, и будут бить 
Его, и оплюют Его, и убьют Его» (Мк. 10:33-34). Но эти слова, 
которые, казалось бы, должны были восприниматься как ору-
жие, как острое копье в сердце каждого ученика, не понима-
лись ими до конца. Иаков и Иоанн начали просить Его оказать-
ся одному по правую, другому по левую сторону, когда Он будет 
во славе Своей. (Мк. 10:32-45).

Господь начал им объяснять: «Вы не того просите, это не са-
мое главное. Вы просите о результате выбора, но должны про-
сить, чтобы он был правильным». И говорит: «Можете ли пить 
чашу, которую Я пью, и креститься крещением, которым Я кре-
щусь?» Они сказали: «Можем». Тогда Господь, ответил: «Чашу, 
которую Я пью, будете пить, и крещением, которым Я крещусь, 
будете креститься, а дать сесть у Меня по правую сторону и по 
левую – не от Меня зависит, но кому уготовано» (Мк. 10:38-40). 
Почему Он так сказал? Потому что знал, что после предания 
Его Пилату они все разбегутся, будут спасать себя, не будут сто-
ять справа и слева у Креста. А справа и слева у Креста будет сто-
ять Матерь Его и один из этих учеников, Иоанн Богослов. Но 
Господь сказал им, что не может исполнить их желание, потому 
что человек достигает состояния Царствия Небесного, утеше-
ния, света, радости в зависимости от того, насколько он сам на 
это способен и этого достоин. 

Другие ученики услышали их просьбу и, также не понимая до 
конца, стали обижаться, почему они хотят быть лучше других 
и стоять ближе, чем другие, во Славе Божией. Господь сказал 
им, что это все мирское, в миру владыками, князьями, царями 
бывают по рангам – кто старше, кто младше. А в Царствии Не-
бесном не так, там другая иерархия – духовного уровня, и она 
не зависит от внешнего положения человека. 

Мы знаем, например, что в жизни преподобный Серафим 
был всего лишь иеромонахом. А когда было перенесение его 
святых мощей, его гроб с честью несли только архиереи. То есть 



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 332 от 10 апреля 2022 г.
3

по духовной иерархии человек может приближаться к Богу и 
быть выше, независимо от внешнего своего положения. 

Об этом Господь говорит ученикам Своим: «Кто хочет быть 
бо́льшим между вами, да будет вам слугою; и кто хочет быть 
первым между вами, да будет всем рабом» (Мк. 43-44). Это 
большой урок нам, братья и сестры, особенно когда мы прохо-
дим поприще Великого поста. Добродетель с гордостью не мо-
жет благоухать. Даже грехи с покаянием пред Богом более при-
ятны, чем добродетель с гордостью. Хотя нельзя сказать, что 
нужно грешить и каяться, но мы должны понимать, что Богу 
приятно наше смирение, наше самоукорение и наше понима-
ние того, что у Бога все есть, нашего Ему ничего не надо. Это 
нам нужно стяжать покаяние - единственное, что мы можем 
принести Богу.

В евангельском отрывке рассказывается, как Христос пришел 
в дом Симона, который принял Его, казалось бы, с радостью. И 
когда Господь начал излагать Свое учение о Царствии Небес-
ном, вошла женщина, о которой было известно всем, что она 
грешница, имеет страсть плотского греха. Вошла она не просто 
так, а с алавастровым сосудом драгоценного мира, которое по 
тем временам стоило очень дорого – триста динариев. Динарий 
– это плата за день. Значит, триста дней, почти год, надо было 
работать, чтобы заработать на него. Она не пожалела денег, по-
шла и купила самое драгоценное нардовое миро, вошла в дом, 
начала мазать миром ноги Спасителя и утирать своими волоса-
ми с чувством покаяния, сознавая, что она имеет большие гре-
хи и не может от них отстать, потому что эта страсть полностью 
овладела ее душой. Она понимала, что только Господь может 
исцелить ее душу от этой привязанности ко греху, может осво-
бодить ее, потому что страсть и есть страдание. И, может быть, 
эта страсть и доставляет удовольствие человеку и этим притя-
гивает к себе, но, в конце концов, человек страдает больше, чем 
получает удовольствие. Ему надоедает страдать какими-то гре-
хами, однако он не может от них отвязаться. 

Она пришла ко Спасителю, начала омывать Его ноги слезами 
и мазать миром. Этот поступок женщины, по преданию, Марии 
Магдалины, всех смутил. Почему-то апостолы, которые были 
при Спасителе и должны были бы понимать дух Его, Его взгля-
ды, не поняли происходящего. У них был свой взгляд на вещи, 
они еще не переняли дух Христов. Вместо того, чтобы радо-
ваться, что женщина обращается к покаянию, они смутились, 
начали осуждать Христа, негодовать, почему, если Он Пророк 
и если Он знает, что она за женщина, то допускает ее к Себе. 
Это смутило их до глубины души, так что они пошатнулись, 
засомневались. 

Это как раз был самый первый, самый ужасный поворот в жиз-
ни Иуды. Если остальные ученики перебороли этот внутренний 
ропот, когда Господь упрекнул их, остановились, покаялись, то 
Иуда не смог покаяться. Именно после этого случая он пошел к 
первосвященникам и сказал: «Что мне дадите, если я Его предам 
без народа, чтобы никто не препятствовал вам Его взять?» (см. 
Мф.26:15). Именно тогда произошло это предательство, потому 
что Иуда внутри стал не согласен со своим Учителем. 

братья и сестры, когда мы теряем доверие, когда мы в от-
ношении распоряжений начальствующих считаем по-своему, 
когда нам кажется, что мы умнее и лучше что-то знаем, тогда 
бывает предательство и между нами.

Господь, обращаясь к Симону, говорит: «Ты смущаешься, но 
Я зашел к тебе в дом, а ты не дал мне даже воды омыть ноги» 
(см. Лк.7:44). По общепринятой на востоке традиции госте-
приимства путникам, которые шли по горячему песку, давали 
прохладной воды, омывали ноги, чтобы они отдохнули. И гостя 
приветствовали – «давали целование». Симон ничего этого не 
сделал Христу, даже как обычному гостю, не то что как особо-
му, Учителю. А грешница своими слезами омывает ноги Спа-
сителю, мажет миром, как большому гостю, и отирает своими 
волосами. «Ты мне не послужил, а эта бедная женщина при-
шла сюда, покаялась, послужила, насколько смогла послужить. 
Прощаются грехи ее многие за то, что много возлюбила. А кому 
мало прощается, тот меньше любит» (см. Лк.7:44-50).

Какая связь между этим недоверием к Учителю и тем, как 

апостолы хотели быть возле Христа во славе Его? Эти два эпи-
зода говорят о том, что они еще не имели великой благодати, не 
имели еще опыта духовного и не понимали, что когда человек 
осуждает, презирает, негодует, хочет славы, хочет, чтобы ему 
служили, то он является младенцем в духовной жизни, потому 
что не знает, что ему нужно. А когда человек смиряется, кает-
ся, укоряет себя, а других оправдывает, это говорит о том, что 
он духовно возрастает и понимает суть человеческой жизни на 
земле.

В житии преподобной Марии Египетской есть особый мо-
мент. Когда ей встретился в пустыне авва Зосима, который всю 
жизнь прожил в монастыре, считался святым человеком, имел 
пресвитерский сан, он пал ниц перед ней и просил ее благосло-
вения. И она, зная, что он пресвитер, зная, что он святой жиз-
ни человек, тоже стала просить у него благословения. Они оба 
были духовно просвещенными людьми, благодатными, но не 
считали себя один лучше другого. 

А у нас в жизни бывает наоборот: нам кажется, что мы луч-
ше знаем, лучше умеем, лучше понимаем, чем старшие, чем 
наши родители, наши начальники. И обязательно после этого 
попадаем в какое-то искушение. Закон духовной жизни заклю-
чается в том, чтобы смирить себя и в итоге быть великим пред 
Богом. А кто хочет быть великим пред людьми, тот остается ма-
лым и незначительным.

Мы должны понимать, что никто не свободен от грехов, осо-
бенно от греха плотского, от блуда, нет на земле человека, кото-
рый не согрешал бы этим грехом. Если не в деле, то в мыслях, 
если не одним, то другим, если не в детстве, то в юности, если не 
в юности, то в старости. Допускается этот грех, чтобы человек 
видел, что́ он на самом деле представляет из себя без Бога. И 
только когда человек приходит к Богу, кается, плачет и хочет 
отстать от грехов, тогда Господь прощает и человек ощущает 
освобождение.

Бывают разные состояния. Есть такое состояние, когда чело-
век грешит, тянется ко греху и не хочет каяться, да еще и осу-
ждает людей и Самого Бога, что не все удовольствия получает. 
Есть состояние, когда человек грешит, но потом кается и мечет-
ся между грехом и прощением. Это состояние воинствующего 
христианина, который воюет со своим грехом и старается вый-
ти из греховного состояния. Когда человек понял, что без помо-
щи Божией он падает, то старается никогда никого не осуждать, 
не презирать, не надмеваться над другими, а смотреть себе под 
ноги, чтобы не упасть. Нам нужно достичь такого состояния, 
в котором хоть и есть грехи, но есть и покаяние, есть борьба с 
грехами, потому что тогда принимается молитва, тогда Господь 
дает прощение через исповедь. Но когда человек совершенно 
бросает покаяние и пускается во все тяжкие, тогда он находится 
на опасном пути. 

Вспомним жизнь Марии Египетской, Марии Магдалины и 
других святых, которые тоже страдали большими страстями, 
но все-таки победили их. Вспомним свою жизнь, свои дела, 
свое покаяние. Обратимся к Богу с покаянием и будем ждать 
и помнить всегда, что через покаяние происходит отпущение 
всех грехов. Никакой грех не остается у Бога непрощенным, 
если есть искреннее, сильное покаяние. 

Самая главная тема поста – это покаяние. Если мы в этот пе-
риод с помощью Божией сможем отстать от греха или хотя бы 
бороться с самыми главными своими страстями, значит, мы 
в день Христова Воскресения, на Пасху, сможем ощутить ра-
дость праздника не только через трапезу, но будем чувствовать 
радость, что Христос воскрес в нашей душе. Вот к этому надо 
стремиться, об этом нужно помышлять, чтобы, пройдя путь со-
блазна, греха, путь земной жизни, мы все-таки шли в горний 
Иерусалим. Если мы будем помнить, что наша земная жизнь 
– это путь в горний Иерусалим, что туда ничто нечистое не во-
йдет, то мы будем стараться больше каяться и держаться доль-
ше без греха, без искушения. Господь увидит наше старание и 
покаяние и будет давать нам благодать. Тогда мы почувствуем 
радость и легкость чистого состояния души. Аминь. 

Епископ Исилькульский и Русско-Полянский 
Феодосий, 17 апреля 2016 г.
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ПОБЕДИТЕЛИ И ПРИЗЕРЫ КОНКУРСОВ И ОЛИМПИАД 

УРОК «ПОДВИГ ВЕРЫ»

Стали известны долгожданные результаты конкурсов и олимпиад, в ко-
торых принимали участие воспитанницы школы и колледжа «Добрая 

школа на Сольбе».
В заключительном туре XIV Общероссийской олимпиады «Основы пра-

вославной культуры» для 8 - 11 классов ученица 10 класса «Доброй школы 
на Сольбе» Феодосия Кукушкина была награждена почетной грамотой за 4 
место.

В Международном конкурсе исполнителей общего фортепиано «Белый 
Рояль» студентка 2 курса колледжа «Добрая школа на Сольбе» Носенко 
Мария была награждена Дипломом лауреата I степени в номинации «Со-
листы». Конкурсная работа Марии «Прелюдия и фуга ре минор», первый 
том ХТК Иоганна Себастьяна Баха.

Также благодарственными письмами за высокое педагогическое мастер-
ство были награждены преподаватели, подготовившие учащихся, Марке-
лова Светлана Владимировна и Гончарова Ольга Павловна. 

В «Доброй школе на Сольбе» 
прошел урок-беседа «Подвиг 

веры», посвященный памяти 40 
Севастийских мучеников.

В беседе по житию этих святых, 
написанному святителем Дми-
трием Ростовским, принимали 
участие как школьники с 1 по 11 
классы, так и студентки 1 и 2 кур-
сов колледжа. 

Девочки провели параллель 
между подвигом святых 4 века и 
современных воинов, пострадав-
ших за Христа и оставшихся до 
конца верными своей Родине. Это 
Евгений Родионов - солдат, по-
гибший в 1996 году в Чечне, кото-
рый отказался снять свой крестик 
и всенародно отречься от веры. 
Это 84 воина 6 псковской десант-
ной роты, которые ценой жизни 
остановили прорыв чеченских 
боевиков-исламистов из Аргун-
ского ущелья во время 2-ой че-
ченской войны. Их подвиги очень 
близки к подвигу Севастийских 
мучеников.

Девочки пришли к выводу, что 
чувство патриотизма, вера и вер-
ность Богу особенно актуальны в 
наше время. И в нас должна быть 
готовность совершить подвиг за 
веру и Отечество. 
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НОВОСТИ

КОСТИК ИЗ СОЛНЕЧНОГО ПЕРЕУЛКА
Знаете ли вы Костика из Солнечного переул-

ка? Думается, что большинство из вас, ответит 
«нет». А вот воспитанницам «Доброй школы на 
Сольбе» Костик хорошо знаком. Они знают, что у 
него есть мама и папа, что у него есть кошка Муся, 
хотя он больше любит собак, что Муся спасла его от 
плохого поступка, и что мечта у него очень хорошая, 
и что папа Костика сильно растрогался, узнав о чём 
мечтает его сынишка… Кто же такой Костик? И по-
чему его знают в «Доброй школе Сольбе»? 

Костик - главный герой книги актрисы театра и 
кино Елизаветы Арзамасовой. Это её дебют в писа-
тельском деле. 27 марта, во Всемирный День Театра, 
молодая актриса представила свою первую книгу 
читателям. Презентация издания прошла в Москве. 
Именно герой этой книги – Костик - стал главным 
персонажем праздника Международного дня дет-
ской книги, прошедшего в «Доброй школе на Соль-
бе» 3 апреля. 

В этот день учащиеся школы поговорили о важно-
сти чтения, вспомнили великого Ганса Христиана 
Андерсена, в чей день рождения с 1967 года и отме-
чается этот день, познакомились с историей и тра-
дициями российской Недели детской книги, зачи-
тали главы из книги про Костика и приняли участие 
в викторине по произведениям Корнея Ивановича 
Чуковского. В этом году, 31 марта, автору любимых 
сказок детей и взрослых исполнилось бы 140 лет, 
поэтому Неделя детской книги в России в этом году 
посвящена дедушке Корнею.

Абсолютной победительницей викторины стала 
Балашова Алевтина, ученица 3 класса. Вместе с дру-
гими призёрами девочка получила подарки. А вот 
медаль в этот день была одна, потому что абсолют-
ный победитель, лучший знаток сказок Чуковского, 
может быть только один. И именно Алевтина и ста-
ла обладательницей этой медали!

Приятным сюрпризом литературного праздника 
стали книги с автографом Елизаветы Арзамасовой, 
и её видеообращение к воспитанницам приюта. 
Его актриса, знакомая нам по известным фильмам 
и спектаклям, записала в перерыве съёмок нового 
фильма, в котором сейчас принимает участие. 

Елизавета пожелала всем солнечного настроения 
и приятного прочтения книги. Она отметила, что 
книга про Костика - это книга для огромных детей 
и маленьких взрослых. Удивлены? Да-да, это не 
ошибка! Для огромных детей и маленьких взрос-
лых… Ведь именно детям строить будущее нашей 
страны, строить будущее нашей планеты в мире, 
созданном Господом. Перефразируя Евангельские 
слова, скажем: им надо расти, а нам умаляться.

Теперь девочки ждут продолжения истории про 
Костика, а саму Елизавету Арзамасову в гости, что-
бы поблагодарить её и показать ей, что актёрское 
ремесло им тоже хорошо знакомо. В «Доброй шко-
ле на Сольбе» девочки создали театр «На Сольбе», 
в репертуаре которого много спектаклей, в том чис-
ле по мотивам сказок Ганса Христиана Андерсена 
- волшебного сказочника, подарившего миру 156 
уникальных волшебных произведений. 

Симакова Анна Константиновна
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ВЫСТУПЛЕНИЕ В МОСКОВСКОЙ КОНСЕРВАТОРИИ 

2 апреля 2022 года воспитанницы школы и кол-
леджа «Добрая школа на Сольбе» выступили в Рах-
маниновском зале Московской Консерватории.

Перед выступлением девочкам провели интерес-
ную экскурсию по Консерватории. Они посетили 
Большой зал и музей А.Г. Рубинштейна.

В первом отделении состоялся концерт хора 
«Сольба». Студентки колледжа специальности «Хо-
ровое дирижирование» исполнили духовные песно-
пения, произведения на стихи русских классиков, 
русские народные песни.

Во втором отделении, учащиеся театральной сту-
дии «Доброй школы на Сольбе» представили мю-
зикл «Дюймовочка» по мотивам сказки Ганса Хри-

стиана Андерсена. 
Зрители – прихожане Московских храмов и уча-

щиеся православных гимназий и воскресных школ – 
провожали выступающих бурными овациями, дари-
ли цветы и фотографировались с юными артистами.

Сестры Николо-Сольбинского монастыря и вос-
питанницы школы и колледжа «Добрая школа на 
Сольбе» от всей души благодарят Московскую Кон-
серваторию, Благотворительный фонд имени док-
тора Фридриха Йозефа Гааза, Лор-клинику № 1, 
гостиницу «Золотое кольцо» и всех благодетелей и 
попечителей, которые организовали это мероприя-
тие и внесли свой личный душевный вклад в дело 
воспитания молодого поколения. 
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НОВОСТИ

СТУДЕНТКИ КОЛЛЕДЖА «ДОБРАЯ ШКОЛА 
НА СОЛЬБЕ» О ПОЕЗДКЕ В КОНСЕРВАТОРИЮ 

Агеева Дарья, 2 курс:
1-го апреля 2022 года нас ждала гран-

диозная поездка в одно из пяти лучших 
международных учебных заведений – 
в Московскую Консерваторию имени 
П.И. Чайковского. К этому событию 
мы усердно готовились, занимались на 
хоре с большим энтузиазмом, чтобы 
показать высокий уровень и достойно 
представить наш любимый монастырь.

Когда ехали в автобусе, мы были 
очень взволнованы, так как должны 
были провести ночь в гостинице. Но 
никто из нас даже не предполагал, что 
ночевать нам предстоит в пятизвездоч-
ном отеле «Золотое кольцо»! 

Мы очень благодарны благодете-
лям, Леониду Александровичу и Юлии 
Юрьевне, которые так тепло встретили 
нас прямо в холле гостиницы и сделали 
все возможное для нашего благополуч-
ного пребывания в отеле. 

На ужине, который произвел на нас 
впечатление подачей и сервировкой 
блюд высшего качества, к нам подходил 
Леонид Александрович, чтобы подбо-
дрить перед важным днем. Все два дня 
мы были окружены таким вниманием и 
заботой, что были рады делать все ор-
ганизованно и стремились оправдать 
ожидания!

Утром нас ждал автобус, который до-
ставил нас в Рахманиновский зал Мо-
сковской Консерватории. Еще перед 
поездкой Елена Евгеньевна – руково-
дитель нашего хора – рассказала, что 
однажды в этом зале была с таким успе-
хом исполнена «Всенощная» Сергея 
Васильевича, что зал стали называть 
«Рахманиновским». 

Еще больше интересного мы узнали 
на экскурсии по Консерватории, ко-
торую нам провела педагог учебного 
заведения. Это было захватывающее 
«путешествие» в мир музыки и музы-
кантов. Мы словно воочию увидели все, 
о чем нам рассказывали на теоретиче-
ских уроках. Например, каждый год мы 
вспоминаем с учителем музыкальной 
литературы о покровительнице всех 
музыкантов – мученице Кикилии (Це-
цилии). Как же мы были потрясены, 
увидев изумительной работы витраж с 
изображением этой святой, восстанов-
ленный после Великой Отечественной 
войны. У нас так же была возможность 
познакомиться с подлинными истори-
ческими документами: дипломами ве-
ликих музыкантов – выпускников Кон-
серватории и старинными партитурами.

Кроме музыкальных произведений, 

мы видели множество картин и старин-
ных музыкальных инструментов. Нам 
даже посчастливилось увидеть знаме-
нитый орган Большого зала Консер-
ватории и сфотографироваться на его 
фоне. 

С массой накопившихся за день впе-
чатлений и с еще большим энтузи-
азмом мы выступили перед гостями, 
благодетелями и нашей Матушкой. В 
репертуар хорового концерта входили 
в основном серьезные, «постовые» про-
изведения. Это позволило нам сосре-
доточится на характере исполнения и 
стало залогом успешного выступления. 
Нам было очень приятно видеть столь-
ко счастливых лиц и слышать бурные 
аплодисменты! 

После просмотра мюзикла «Дюй-
мовочка», исполненного нашими де-
вочками во втором отделении, мы еще 
долго делились впечатлениями по до-
роге в монастырь. Это был неоценимый 
опыт для нас не только как студенток 
и учениц, но и как для воспитанниц 
монастыря.

Спаси Господи Матушку Еротииду 
и наших дорогих благодетелей за воз-
можность прикоснуться к музыкальной 
жизни в самом сердце России, и даже 
самим в ней учувствовать!    

Леонтьева Дарья, 2 курс:
1 апреля наши благодетели органи-

зовали для нас поездку в Московскую 
Консерваторию. В 14 часов девочки из 
школы и колледжа собрались возле 
автобуса, чтобы, выступив на одной из 
лучших концертных площадок страны, 
прославить Бога, рассказать о нашем 
чудесном монастыре и зажечь Божию 
искру в сердцах людей.

Около 19 часов мы прибыли в гости-
ницу «Золотое кольцо» и нас сразу же 
расселили по номерам. Мне не описать 
словами, какая роскошная была гости-
ница и какие уютные были номера с 
прекрасным видом на Москву!

Когда мы разложили вещи в комна-
тах, нас позвали на ужин в ресторан. Во 
время чудесного ужина с нами разгова-
ривали наши дорогие благодетели Ле-
онид Александрович, Юлия Юрьевна, 
Оксана Вячеславовна. И я все больше и 
больше осознавала, что мы одна боль-
шая дружная семья, которая создана 
для того, чтобы прославлять нашего 
Творца и нести людям ту Божию лю-
бовь, которая нам дана Богом.

После трапезы девочки пошли отды-
хать в номер, но некоторые захотели 

погулять по старому Арбату.
На следующее утро мы собрались в 

том же ресторане на завтрак. На этот 
раз был приготовлен шведский стол. 
Он буквально ломился от разнообразия 
блюд! Когда все позавтракали, мы за-
брали вещи, чтобы отправиться на вы-
ступление. Поблагодарив весь персонал 
гостиницы, который так по родному нас 
принял, мы распрощались и уехали в 
Консерваторию.

Там нам провели экскурсию по глав-
ному зданию. Мы узнали и увидели 
много нового, например, Большой зал с 
органом, узнали историю картин, укра-
шающих залы и галереи, а еще увидели 
икону святой Кикилии (Цицилии) с ча-
стицей мощей, которую подарил Кон-
серватории ее нынешний ректор.

Наконец, начался концерт. Он был 
разделен на два отделения. В первом 
отделении наши девочки с «Хорового 
дирижирования» исполнили духовные 
песнопения. А во втором отделении 
воспитанницы школы показали мю-
зикл «Дюймовочка» по мотивам сказ-
ки Г.Х. Андерсена. Все выступили 
великолепно!

Гости, пришедшие на концерт, дари-
ли цветы и сладости нашим девочкам. 
На концерте была Матушка и благоде-
тели. Я уверена, что они были рады за 
нас!

После представления нас покормили 
ужином в студенческой столовой, и мы, 
счастливые и полные эмоций, поехали 
домой. Всю дорогу мы обсуждали эти 
необыкновенные 2 дня.

Спасибо Матушке и дорогим благоде-
телям за такую прекраснейшую поездку 
и таки яркие впечатления, которые на-
всегда останутся в нашей памяти. Спа-
сибо Вам огромное!

Шмидт Елизавета, 1 курс:
Мне нравится учиться в колледже 

«Добрая школа на Сольбе» на специ-
альности «Хоровое дирижирование», 
ведь это очень интересно. К тому же у 
студентов этой специальности есть не-
обыкновенные возможности выступать 
на различных сценах, в разных органи-
зациях, городах, путешествовать и зна-
комиться с профессионалами и други-
ми творческими коллективами.

1 апреля мы отправились в столицу 
нашей Родины, чтобы на следующий 
день выступить в Рахманиновском зале 
Московской Консерватории имени П.И. 
Чайковского.

Именно 1 апреля отмечается день 
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рождения Сергея Васильевича Рахма-
нинова, и мы отпраздновали его в за-
мечательном ресторане пятизвездочно-
го отеля «Золотое кольцо», в котором 
остановились на ночь. Честно говоря, 
для нас это было сюрпризом!

Сама гостиница необыкновенно всем 
понравилась. Обстановка в номере, вид 
из окна, сервис – вызвали целое море 
эмоций! 

Хочется сказать огромное спасибо Ле-
ониду Александровичу, тому человеку, 
который взял на себя ответственность 
поселить сотню детей и подростков в 
такой отель и вообще организовать для 
нас такое грандиозное мероприятие!

На следующий день мы отправились в 
Консерваторию, где хор студенток кол-
леджа должен был дать концерт, а уче-
ники школы показать спектакль. Сна-
чала нам провели экскурсию, показали 
Большой зал, музей С.В. Рахманинова. 
Мы даже смогли посидеть на старин-
ных стульях, которые раньше стояли в 
Большом зале и на которых сидели ге-
ниальные композиторы. Мы увидели 
знаменитый витраж с изображение свя-
той Цицилии – покровительницы му-
зыки. Каков же был наш восторг, когда 
перед нами предстал возвышающийся 
на сцене Большого зала орган.

Мне очень понравилось наше высту-
пление в Рахманиновском зале. Мы 
очень старались, а наши слушатели 
были чрезвычайно внимательными и 
проникновенными. После концерта к 
нам подходили люди и благодарили за 
выступление. Они говорили, что наше 
пение запало им в душу. Я очень рада, 
что мы смогли подарить людям радость 
и праздник!

Иванова Елена, 1 курс:
1 апреля мы поехали в самую неза-

бываемую и прекрасную поездку. С 
первых минут поездки нам уже было 
радостно: мы пели, играли на барабане 
и общались. 

А когда мы приехали в центр Москвы 
в пятизвездочный отель «Золотое коль-
цо», то были в полнейшем шоке! Нас 
встретили очень тепло, гостеприимно 
и оперативно разместили по номерам. 
Когда же мы зашли в комнаты, то ощу-
тили все пять звезд этого отеля! Окна 
наших комнат выходили на улицы Мо-
сквы, где повсюду были фонари, поток 
машин и яркие вывески.

Вечером нас ждал ужин в ресторане 
отеля. Такое обслуживание, такой пер-
сонал, такая еда, это просто чудо! За 
всю мою жизнь у меня никогда такого 
не было! Все такие добрые, отзывчи-
вые, гостеприимные и готовые помочь. 
После ужина мы сфотографировались 
все вместе в холле отеля и пообщались 
с Леонидом Александровичем, благоде-
телем, который все это для нас устроил! 

Утром, хорошо выспавшись, мы 
пошли на завтрак, где был шведский 

стол. Мы наелись, как никогда! Такое 
разнообразие блюд, овощей, фруктов, 
напитков, а главное, что все постное! 
Наши студентки со специальности «По-
варское и кондитерское дело» так заин-
тересовались блюдами и как они приго-
товлены, что шеф-повар подарил одной 
из девочек «Большую книгу шеф-пова-
ра». Это было очень мило.

Поблагодарив шеф-повара, персо-
нал и директора отеля, мы отправи-
лись в Консерваторию. Нам провели 
экскурсию по Большому залу и музею 
С.В. Рахманинова. И, наконец, начался 
концерт.

Хор «Сольба» выступил просто заме-
чательно! Смело можно гордиться на-
шими студентками и детьми, которые 
показывали спектакль. Им подарили 
цветы, много подарков, а потом мы все, 
уставшие и счастливые, поехали обрат-
но на Сольбу. 

Слова благодарности от всего сердца 
хочу выразить Матушке, нашему орга-
низатору Леониду Александровичу и 
всем благодетелям. Спаси Господи!

Рословец Мария, 3 курс:
Мы все очень ждали этого дня, пред-

вкушая, сколько будет впечатлений и 
сколько новых ощущений мы испытаем.

Консерватория! Это такое историче-
ское место, в котором училось и высту-
пало много знаменитых музыкантов. 
Нам даже до конца не верилось, что 
мы будем выступать там. Но когда это 
произошло, на нас нахлынуло море 
эмоций.

В первую очередь нам очень хорошо 
запомнились теплота и гостеприим-
ство, с которыми нас встретили в Мо-
скве в гостинице «Золотое кольцо». Это 
был прием на высшем уровне! Для нас, 
всего лишь учащихся!

Нас покормили ужином из несколь-
ких блюд и предоставили шикарные но-
мера с потрясающим видом на ночную 

сверкающую в огнях Москву.
На следующее утро нам устроили за-

втрак в виде фуршета. Там был огром-
ный выбор еды и напитков. Было вид-
но, что повара очень старались. Нам 
была очень приятна такая забота, и по-
этому в конце завтрака мы собрались и 
все вместе поблагодарили поваров.

В хорошем настроении мы поехали на 
репетицию в Консерваторию.

По приезде мы первым делом пошли 
на экскурсию, где нам рассказали много 
интересного и познавательного из исто-
рии Консерватории. Как музыкантов 
нас многое интересовало, поэтому мы 
задавали вопросы.

Особенно нас впечатлил Большой 
зал Консерватории. Он поражал своей 
величественностью, красотой и аристо-
кратичностью. Особенно это ощущает-
ся, когда смотришь на балконы, ложи 
и большие портреты композиторов на 
стенах зала.

Вход в Рахманиновский зал распола-
гался в соседнем здании, которое в XIX 
веке занимало Синодальное певческое 
училище. Рахманиновский зал также 
очень красив. Он намного меньше, чем 
Большой зал, но кажется воздушным 
и легким в своем бело-голубом цвете. 
В этом зале приятно петь, он поражает 
полетностью звука. Мы наслаждались 
акустикой в этом зале.

Во время концерта мы старались вы-
ступить достойно, и, я думаю, у нас всё 
хорошо вышло, благодаря творческой 
атмосфере и ощутимой поддержке зала.

Я уверена, что эти два дня навсегда 
останутся в нашей памяти. Это высту-
пление – значительный шаг вперед в 
нашем развитии. Оно дает стимул дви-
гаться дальше, не останавливаться на 
достигнутом.

Я благодарна благодетелям, которые 
дали нам такую уникальную возмож-
ность выступить в этом замечательном 
месте. 
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монахами и мона-
хинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой 
мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного монаше-
ства, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

О МИРЕ
Все хотят иметь мир, но не знают, как этого достиг-

нуть. Паисий Великий раздражился, и просил Госпо-
да избавить его от раздражительности. Явился ему 
Господь и говорит: «Паисие, если хочешь не раздра-
жаться, то ничего не пожелай, никого не осуди и не 
возненавидь, и не будешь раздражаться». Так всякий 
человек, если отсекает свою волю пред Богом и людь-
ми, всегда будет мирен в душе, а кто любит творить 
волю свою, тот никогда не будет мирен.

Если постигнет тебя какая неудача, то думай: «Го-
сподь видит сердце мое, и если Ему угодно, то будет 
хорошо и мне и другим», и так душа твоя всегда будет 
в мире. А если кто будет роптать: это не так, а это не-
хорошо, то никогда не будет мира в душе, хотя бы он и 
пост держал и много молился.

Апостолы имели великую преданность воле Божией; 
этим хранится мир. Также и все святые великие люди 
терпели все скорби, предаваясь на волю Божию.

Господь нас любит, и потому мы можем ничего не 
бояться, кроме греха, потому что из-за греха теряется 
благодать, а без благодати Божией враг погонит душу, 
как ветер гонит лист сухой или дым.

Надо крепко помнить, что враги сами пали гордо-
стью, и нас всегда стараются толкнуть на ту же дорогу, 
и многих прельстили они. А Господь сказал: «Научи-
тесь от Меня кротости и смирению, и обрящете покой 
душам вашим» (Мф.11:29).

О, Милостивый Господи, даруй нам мир Твой, как 
дал Ты мир Святым Апостолам: «Мир Мой даю вам». 
Господи, дай и нам насладиться миром Твоим, Святые 
Апостолы получили мир Твой, и на весь мир излили 
его, и, спасая народ, не теряли мира, и он в них не ума-
лился. Слава Господу и Его милосердию, что Он много 
нас любит и дает нам мир Свой и благодать Святого 
Духа.

Как сохранить мир душевный среди соблаз-
нов наших дней?

Судя по Писанию и характеру народа нынешнего, 
мы живем последнее время, и все же надо сохра-
нить мир душевный, без которого нельзя спастись, 
как сказал великий молитвенник земли Русской – 
Преподобный Серафим. При жизни Преподобного 
Серафима, за молитвы его, Господь хранил Россию; 
а после него был другой столп, достигавший от зем-
ли до неба, – Отец Иоанн Кронштадтский. На нем 
мы остановимся, он нашего времени, и мы видели 
его молящимся, тогда как других мы не видели.

Помним, как после Литургии, когда ему подали 
лошадь (экипаж), и он стал садиться, окружил его 
народ, ища благословения, и в такой сутолоке душа 
его непрестанно пребывала в Боге, и в такой толпе 
он не рассеивался и не терял душевного мира. Как 
же он достигал этого? – вот наш вопрос.

Он этого достигал и не рассеивался, потому что 
любил народ и не переставал за него молиться 
Господу:

«Господи, даруй мир Твой людям Твоим».
«Господи, даруй рабам Твоим Духа Твоего Свято-

го, чтобы Он согревал сердца их любовью Твоею и 
наставлял их на всякую истину и добро».

«Господи, хочу чтобы мир Твой был во всем на-
роде Твоем, который Ты возлюбил до конца, и дал 
Сына Своего Единородного, дабы спасти мир».

«Господи, даруй им благодать Твою, чтобы они 
в мире и любви познали Тебя, и возлюбили бы, и 
сказали бы, подобно Апостолам на Фаворе: «Добро 
нам, Господи, быть с Тобою» (Мф.17:4).

Так непрестанно молясь о народе, он сохранял 
мир душевный, мы же теряем его, потому что нет 
в нас любви к народу. Святые Апостолы и все свя-
тые желали народу спасения и, пребывая среди лю-
дей, пламенно молились за них. Дух Святой давал 
им силу любить народ; и мы, если не будем любить 
брата, то не сможем иметь мира.

Пусть каждый подумает об этом.

Любовь к врагам
Слава Господу, что Он не оставил нас сирых, но 

дал нам на землю Духа Святого. Дух Святой учит 
душу неизглаголанной любви к народу и жалости 
ко всем заблудшим. Господь пожалел заблудших и 
послал Сына Своего Единородного спасти их; и Дух 
Святой учит такой же жалости к заблудшим, кото-
рые идут во ад. А кто не стяжал Духа Святого, тот не 
хочет молиться за врагов.

Преподобный Паисий Великий молился за своего 
ученика, который отрекся от Христа, и когда он мо-
лился, явился ему Господь и говорит: «Паисие, за 
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кого ты молишься; ведь он же отрекся от Меня?» но 
Преподобный продолжал жалеть своего ученика, и 
тогда Господь сказал ему: «Паисие, ты Мне уподо-
бился любовью».

Так стяжевается мир, и кроме сего «другого пути 
нет». Если кто много молится и постится, но любви 
к врагам не имеет, то не может иметь он мира ду-
шевного. И я не мог бы говорить об этом, если бы 
Дух Святой не научил меня любви.

Брата надо вразумлять кротко, с любовью. Мир 
теряется, если душа потщеславится, или вознесется 
пред братом, или осудит кого-либо, или брата бу-
дет вразумлять, но не кротко и не с любовью; если 
будем много кушать, или будем вяло молиться, – за 
все сие теряется мир.

Но если привыкнем усердно молиться за врагов и 
их любить, то мир всегда будет пребывать в душах 
наших, а если брата возненавидим или осудим, то 
ум наш омрачится, и мы потеряем мир и дерзнове-
ние к Богу.

Кто носит в себе мир Духа Святого, тот и на 
других изливает мир; а кто носит в себе зло-

го духа, тот и на других изливает зло.
Не может душа иметь мира, если она не будет по-

учаться в законе Божием день и ночь, ибо закон сей 
написан Духом Божиим, а Дух Божий от Писания 
переходит на душу, и душа чувствует в этом услаж-
дение и приятность, и уже не хочет любить земное, 
потому что любовь к земному опустошает душу, и 
тогда она бывает унылая, и дичает, и не хочет мо-
литься Богу. Враг же, видя, что душа не в Боге, ко-
леблет ее и свободно влагает в ум, что хочет, и пе-
регоняет душу от одних помыслов к другим, и так 
целый день душа проводит в этом беспорядке и не 
может чисто созерцать Господа.

Как может сохранить мир начальник, если 
у него люди непослушливые?

Трудно начальнику и прискорбно, если люди его 
не слушаются, но чтобы сохранить мир, он дол-
жен помнить, что хотя люди и непослушливы, но 
все же их любит Господь и умер в страданиях за их 
спасение, и надо усердно за них молиться и тогда 
молящемуся даст Господь молитву, и ты из опыта 
познаешь, как ум молящегося имеет к Богу дерзно-
вение и любовь, и хотя ты грешный человек, но Го-
сподь даст тебе вкусить плоды молитвы, и если так 
привыкнешь молиться за подчиненных, то в душе у 
тебя будет великий мир и любовь.

Если ты начальник, и тебе придется судить ко-
го-нибудь за плохие дела, то молись Господу, что-
бы Он даровал тебе милующее сердце, которое лю-
бит Господь и тогда ты правильно рассудишь; но 
если ты будешь судить по делам, то будут ошибки, 
и не угоден ты будешь Господу.

Судить надо с тем, чтобы человек исправился, и 
надо жалеть всякую душу, всю тварь и все создание 
Божие, и самому во всем иметь чистую совесть, и 
тогда в душе и уме будет большой мир. Будем жить 
в мире и любви, и тогда Господь послушает нас и 

даст нам чего бы мы ни попросили полезного. Дух 
Святой – в любви. Так говорит Писание и показы-
вает опыт.

Великое дело пред Богом молиться за тех, кто 
обижает и оскорбляет нас; за это Господь даст 
благодать, и ты Духом Святым познаешь Господа, 
и тогда с радостью будешь терпеть все скорби за 
Него, и даст тебе Господь любовь ко всему миру, и 
ты горячо будешь желать добра всем, и будешь мо-
литься за всех, как за свою душу.

Господь заповедал любить врагов, и кто любит 
врагов, тот уподобляется Господу; но любить вра-
гов возможно только по благодати Святого Духа, 
и поэтому, как только обидит тебя кто-нибудь, мо-
лись за него Богу, и тогда сохранишь мир в душе и 
благодать Божию. 

Невозможно душе иметь мир, если не будем 
всеми силами просить у Господа – 

любить всех людей
Господь знал, что если врагов не будем любить, 

то мира в душе не будет, и потому дал нам запо-
ведь: «Любите врагов ваших».

Если не будем любить врагов, то лишь по време-
нам душа будет как бы спокойна, но если мы лю-
бим врагов, то мир в душе пребывает день и ночь.

Блюди в душе мир благодати Святого Духа; не 
теряй его за малые дела. Если ты дашь мир брату 
своему, то Господь даст тебе несравненно больше, а 
если оскорбишь ты брата, то и на твою душу неиз-
бежно придет скорбь.

Если придет блудный помысл, сразу же отгони 
его, и тогда сохранишь мир души своей, а если при-
мешь его, то душа потеряет любовь к Богу, и уже не 
будешь иметь ты дерзновения в молитве.

Если отсечешь свою волю, то победил врага, и 
в награду получишь мир души, а если сотворишь 
свою волю, то ты побежден врагом, и уныние будет 
мучить душу твою. Кто имеет страсть любостяжа-
ния, тот не может любить Бога и ближнего; ум и 
сердце такого человека заняты богатством, и нет у 
него духа покаяния и сокрушения о грехах, и душа 
его не может знать сладость мира Христова.

Душа, познавшая Господа, всегда хочет видеть 
его в себе, ибо Он приходит в душу тихо, и дает 
душе мир, и свидетельствует спасение без слов.

Если бы цари и правители народов знали любовь 
Божию, то никогда бы не воевали. Война посыла-
ется за грехи, а не за любовь. Господь создал нас 
по любви и заповедал нам жить в любви и славить 
Его.

Если бы начальники хранили заповеди Господни, 
а народ и подчиненные слушались их во смирении, 
то на земле был бы великий мир и веселие, но ради 
властолюбия и непослушания гордых страдает вся 
вселенная. Молю Тебя, Милостивый Господи, дай 
всему народу от Адама до конца веков познать Тебя, 
что Ты благ и милостив, да насладятся все народы 
миром Твоим и да видят все свет Лица Твоего. Твой 
взор тих и кроток и привлекает душу. 

Преподобный Силуан Афонский
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НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС: ПОЛЬЗА И ВРЕД

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философ-
ских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспита-
тельной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где от-
вечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти 
здесь ответы на интересующие темы.

- Отец Михаил, человек - существо общественное, зна-
чит, должен жить по законам общества. Это ведь пра-
вильно? Когда человек становится одиноким, жизнь его 
превращается в кошмар. Тогда на помощь приходит теле-
визор, так что не стоит отрицать научно-технический 
прогресс, как Вы это активно предлагаете делать?

- В этом вопросе очень много всего смешано, почему-то 
на первый план выведен телевизор. Это касается в целом 
научно-технического прогресса. Господь дал человеку ум, 
свободу воли, дар творчества, поэтому научно-технический 
прогресс (НТП) - то, что стало возможным, благодаря ис-
пользованию человеком данных ему Богом даров. Вопрос в 
том, в какую сторону это направлено. 

В самом по себе «НТП» нет ничего плохого. Зачем, напри-
мер, ездить на квадратных колесах, если можно сделать кру-
глые? Многие вопросы можно решать проще, комфортнее, 
человеку свойственно улучшать свою жизнь. Человеку свой-
ственно развиваться, как и все творение Божие находится в 
постоянном развитии. Через изучение законов, например, 
физики, многие ученые приходили к познанию удивитель-
ной сложности и гармоничности творения, а, соответствен-
но, к мыслям о величии Творца, Который в Существе Своем 
непостижим, и может быть постигаем по Его действиям в 
мире; в том числе, благодаря Боговоплощению, на онтоло-
гическом уровне в церковных Таинствах.

Но научно-технический прогресс, и в современном мире 
это более распространено, может привести к тому, что мы 

живем не с Богом, а в технике. В компьютерах, телефонах 
мы бездарно уничтожаем данное нам время, являющееся 
самым большим богатством для человека в дни его земной 
жизни. Мы, граждане Неба, должны думать о небесном, а 
думаем о каких-то компьютерных программах... Если это 
часть нашего рабочего дня, наш заработок, то в этом нет ни-
чего плохого, это правильно, мы должны содержать себя и 
свою семью. Но если в виртуальной реальности проходит вся 
жизнь, - это очень опасно.

Что касается телевидения: в большой части информа-
ционного контента, который предлагается, - это чума XX 
века. Это не просто кража времени зрителей, а пропаганда 
жестокости, насилия, лжи, двойных стандартов, выработка 
антихристианских моделей поведения. Есть православные 
телеканалы «Спас», «Союз», - но их составная часть в общем 
телевизионном информационном поле очень мала. Некото-
рые говорят, что включенный телевизор у них «для фона». 
Если бы они читали Иисусову молитву, то такой фон был бы 
им не нужен. Но многим проще жить в грехе, чем в Боге.

Скорби, болезни, печали, войны - это то, что рождается из 
греха человека. А Бог попускает это, потому что у человека 
есть свободная воля. Кого-то это зло мира может обратить ко 
благу, если задумывавшийся обратится в глубь своей души, 
увидит там Бога, решит подарить Ему свое сердце, и Господь 
все необходимое даст такому человеку, проведет его среди 
всех жизненных испытаний. 

Иеромонах Михаил (Чепель)
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КОСМОНАВТ, КОТОРЫЙ ПИСАЛ ИКОНЫ

НЕПРАВИЛЬНОЕ ВОСПИТАНИЕ — ПРИЧИНА 
НЕ СОХРАНЕНИЯ БЛАГОДАТИ КРЕЩЕНИЯ

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Оказывается, наш легендарный космонавт, первый 
человек, вышедший в открытый космос Алексей 

Леонов писал иконы.
В 2013 году он написал икону Божией Матери «Аз 

есмь с вами, и никтоже на вы». Она стала первой в 
его творчестве. И вообще первой иконой, написанной 
космонавтом!

Вот что говорит сам автор:
«Я все более и более понимаю значение православия 

в судьбах России. Нельзя сбрасывать ту роль, которое 
оно сыграло в нашей истории. Без православия мы 
не победили бы в 1380 году на Куликовом поле. Без 
православия мы не победили бы Наполеона. Без пра-
вославия мы не победили бы и в последней войне. Без 
веры мы не победим и в будущем. Ведь от кого это за-
висит, когда пуля пролетает в 5 миллиметрах от чело-
века? Тут только вера и воля Божия. У меня на это же-
лезный взгляд. Нельзя отказываться от православия! 
Вера должна объединять наш народ!»

Алексея Архиповича Леонова не стало 11 октября 
2019 года в 85 лет 

Сегодня написанный им образ Божией Матери на-
ходится в Свято-Андреевском храме в мемориальном 
комплексе на месте гибели Ю.А. Гагарина. 

ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

По свидетельству жизнеописателей, святитель Феофан Затворник был замечательным педагогом и до-
бивался великолепных результатов. Всё это побуждает нас обратится к тому богатому наследию, кото-
рое оставил нам святитель и познакомиться со взглядами и принципами, которыми он руководствовался в 
своей деятельности. Несмотря на то, что святой Феофан жил в XIX столетии, а значит и в других услови-
ях, думается, что его опыт не покажется нам бесполезным, ибо душа человеческая по природе одна и та же 
и законы её воспитания в основе своей неизменны.

Воспитание всему причиною — и доброму, и злому
Оттого не сохраняется благодать крещения, что 

не соблюдаются порядок, правила и законы приме-
ненного к тому воспитания. Главнейшие причины 
суть: 

а) отдаление от Церкви и благодатных ее средств. 
Это заморяет росток христианской жизни, разобщая 
ее с источниками, и она увядает, как увядает цвет, по-
ставленный в темном месте. 

б) Невнимание к отправлениям телесным. Думают, 
что тело может всячески развиться без вреда для души: 
между тем в его отправлениях седалища страстей, кои 

вместе с его развитием развиваются, коренятся и овла-
девают душою. Проникая телесные отправления, стра-
сти получают в них себе оседлость или устрояют из них 
неприступную некоторую крепость, и тем упрочивают 
за собою власть на все последующее время. 

в) Безразборное, не направленное к одной цели раз-
витие сил души. Не видят цели спереди — не видят 
пути к ней. Отсюда, при всей заботе о современнейшем 
образовании, ничего более не делают, как только раз-
дувают пытливость, своеволие и жажду наслаждений. 

г) Совершенное забвение о духе. Молитва, страх Бо-
жий, совесть редко берутся во внимание. Была бы ис-
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правность видимая, а те внутреннейшие 
состояния всегда предполагаются и всег-
да потому оставляются себе. 

д) Во время обучения — закрытие глав-
нейшего дела побочными, заслонение 
его единого — множеством других. 

е) Наконец, вступление в юность без 
предварительного положения добрых 
начал и решимости жить по-христиан-
ски, и далее — неудерживание влечений 
юношеской жизни в должном порядке, 
предание себя всей жажде впечатлений 
чрез развлечение, легкое чтение, разго-
рячение воображения мечтами, нераз-
борчивое общение с подобными себе и 
особенно с другим полом, исключитель-
ная научность и преданность духу мира, 
ходячим мыслям, правилам и обычаям, кои никогда 
не бывают благоприятны благодатной жизни, но всег-
да враждебно вооружаются против нее и стремятся по-
давить ее.

Каждой из этих причин и одной достаточно к тому, 
чтобы погасить в человеке благодатную жизнь. Но бы-
вает большею частью, что они действуют совместно, и 
одна неминуемо привлекает другую; все же в совокуп-
ности они так забивают духовную жизнь, что и малей-
ших следов ее не бывает иногда заметно, как будто че-
ловек и не имеет духа, создан не для общения с Богом, 
не имеет к тому предназначенных сил и не получал 
благодати, оживляющей их.

Почему не соблюдается целесообразный порядок 
воспитания

Почему не соблюдается целесообразный порядок 
воспитания — причина этому или в неведении такого 
порядка, или в небрежении о нем. Воспитание, остав-
ленное без внимания самому себе, по необходимо-
сти принимает направления превратные, ложные и 
вредные, сначала в домашнем быту, а потом во время 
обучения. 

Но и там, где, по-видимому, воспитание совершается 
не без внимания и подчиняется известным правилам, 
оно оказывается нередко бесплодным и уклоняющим 
от цели по причине ложных идей и начал, на которых 
построивается порядок его. Не то имеется в виду, не то 
поставляется главным, что должно; именно не Бого-
угождение, не спасение души, а совсем другое — или 
усовершенствование сил только естественных, или 
приспособление к должностям, или годность к жизни 
в свете и прочее. Но когда не чисто и ложно начало, 
по необходимости и утверждающееся на нем не может 
вести к добру.

Главные уклонения от правильного воспитания
Как на главные уклонения, можно указать: 1) на от-

странение благодатных средств. Оно есть естествен-
ное следствие забвения того, что воспитываемый есть 
христианин и обладает не естественными только, но 
и благодатными силами. А без этих средств христиа-
нин есть разгороженный сад, который топчут рыщу-
щие бесы, ломает буря греха и мира, которых некому 
и нечем остепенять и прогонять. 2) на преимуществен-
ное приготовление к счастью в жизни временной, с 

заглушением памяти о вечной. Об этом говорят дома, 
об этом толкуют в классах, это главным выставляется 
в простых беседах. 3) на преобладание внешности во 
всем, не исключая даже священное служение.

Не подготовленный дома, прошедши так воспи-
тание, неизбежно отуманен в голове, на все смотрит 
не теми глазами, какими должно; все представляет в 
извращенном виде, как сквозь разбитые или ложные 
очки. Поэтому и слушать не хочет ни о последней ис-
тинной своей цели, ни о средствах к тому. Все это у 
него дело стороннее, как бы шуточное.

Нужнее всего воспитывать воспитателей
После этого нетрудно определить, что же именно 

нужно, чтобы исправить такой худой порядок вещей? 
Нужно 1) хорошо понять и усвоить начала истинного 
христианского воспитания и действовать по ним, пре-
жде всего, дома. Домашнее воспитание есть корень и 
основание всему последующему. Хорошо воспитанно-
го и заправленного дома, превратное школьное воспи-
тание не так легко собьет с прямого пути.

2) Вслед за тем, перестроить по новым, истинным 
началам школьное воспитание, внести в него христи-
анские элементы, неисправное исправить; главное 
— держать во все время воспитания воспитываемого 
под обильнейшим влиянием св. Церкви, которая всем 
своим устроением спасительно действует на создание 
духа. Это не давало бы разгораться греховным возбу-
дителям, отвевало бы дух мира и отгоняло дух из без-
дны. Вместе с этим надо направлять все от временного 
к вечному, от внешнего к внутреннему, воспитывать 
чад Церкви, членов Царствия Небесного.

Нужнее всего 3) воспитывать воспитателей под ру-
ководством таких лиц, кои знают истинное воспита-
ние не по теории, а по опыту. Образуясь под надзором 
опытнейших воспитателей, они опять передадут свое 
искусство другим, последующим и т.п. Воспитатель 
должен пройти все степени христианского совершен-
ства, чтобы впоследствии в деятельности уметь дер-
жать себя, быть способным замечать направления вос-
питываемых и потом действовать на них с терпением, 
успешно, сильно, плодотворно. Эго должно быть со-
словие лиц чистейших, Богоизбранных и святых. Вос-
питание из всех святых дел самое святое. 

Святитель Феофан Затворник
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

«И РЕКА ПОВИНУЕТСЯ, И ПТИЦЫ 
СЛУШАЮТСЯ»

Святой угодник Божий Акакий 
был родом из небольшого ар-

мянского городка под названием 
Малитина. Его благочестивые ро-
дители долго не имели детей и обе-
щали, если у них родится ребенок, 
посвятить его Богу. Акакий с детства 
был тихим и послушным, любил в 
уединении читать святые книги.

Когда мальчик немного подрос, 
родители отдали сына на воспи-
тание Малитинскому епископу 
Отрию. Под заботливым руковод-
ством епископа Акакий получил 
хорошее образование, с возрастом 
он принял сан диакона, а потом 
священника. Много лет Акакий об-
учал взрослых и детей Священном 
Писанию и православному испо-
веданию христианской веры и сам 
при этом служил им примером до-
бродетельной жизни. После кончи-
ны святителя Отрия по всеобщему 
согласию Акакий был возведен в 
сан епископа Малитинского. Свя-
той всю жизнь был смиренным, 
милосердным и кротким. Он так 
угодил Богу, что получил от Него 
дар творить чудеса. Вот лишь неко-
торые из них.

В той стране, где жил угодник Бо-
жий, была одна многоводная река, 
которая часто выходила из берегов 
и заливала окрестные селения. Од-
нажды эта река так широко и бурно 
разлилась, что затопила и разру-
шила множество маленьких и даже 
больших зданий. Бурлящие волны 
подмывали и обрушивали старые 
деревья, несли обломки домов, заборов, лодок, тела 
утонувших диких и домашних животных. Наводнение 
час от часу усиливалось, угрожая уничтожить несколь-
ко прибрежных селений.

Святитель Акакий очень скорбел, видя, что люди 
жестоко страдают от этого страшного наводнения. Он 
подошел к реке и долго, горячо молился Богу. Потом 
святитель бросил недалеко от берега камень и запре-
тил реке переходить положенный им предел. Тотчас 
же река прекратила бушевать, вошла в свои берега и 
больше никогда не выступала за них дальше того кам-
ня, которым, как непреодолимой преградой, ограни-
чил ее святой Акакий. 

Другое удивительное чудо произошло в храме се-

ления Самурия, где добрый пастырь проповедовал 
своим прихожанам слово Божие. Под крышей церк-
ви гнездилось множество ласточек; во время беседы 
епископа с народом птицы своим громким криком за-
глушали голос Акакия и мешали людям слышать его 
слова. Тогда, остановившись на короткое время среди 
беседы, святой обратился к ласточкам и повелел им 
именем Создателя умолкнуть и прекратить свой крик. 

И тотчас ласточки умолкли, будучи не в состоянии 
издать ни одного крика, а затем и вовсе улетели оттуда, 
оставив свои гнезда. С того времени ласточки больше 
не вили возле храма гнезд, и если какая-либо из них 
случайно туда залетала, то не могла здесь щебетать и 
вскоре улетала искать себе другое пристанище. 
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ОБЪЯВЛЕНИЯ 

                  * * *
Да, с нами Бог - не там, в шатре лазурном,
Не за пределами бесчисленных миров,
Не в злом огне и не в дыханье бурном,
И не в уснувшей памяти веков.

Он ЗДЕСЬ, ТЕПЕРЬ, средь суеты случайной,
В потоке мутном жизненных тревог
Владеешь ты всерадостною тайной:
Бессильно зло; мы вечны; с нами Бог!

                              Владимир Соловьев

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

ПРИГЛАШАЕМ 
ВСТРЕТИТЬ 
ПАСХУ НА 

СОЛЬБЕ
Дорогие гости и паломники 

монастыря!
23 апреля ждём вас на ночное 

Пасхальное богослужение! 
Дальнейшие мероприятия на 24 

апреля:
 Обзорные экскурсии по мо-

настырю с подъёмом на колоколь-
ню и праздничным колокольным 
звоном.
 По традиции в Пасхальный 

праздник звонить на наземной 
звоннице можно всем (в сопрово-
ждении нашего опытного звонаря)
 Спектакли воспитан-

ниц «доброй школы на Сольбе - 
«Царевна Глаша» и Пасхальная 
«Дюймовочка» 

В день Воскресения Христова мы 
ждём вас организованными груп-
пами и всей семьей! 
  По всем вопросам и для 

бронирования мест на спектаклях 
(!обязательно для желающих по-
пасть в зал!) 

звоните 8(915)970-23-17 Мария 


